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МФЦ в  Николо-Павловском сменил прописку и начинку
Ольга БЕЛОУСОВА

В селе Николо-Павловском 
(Горноуральский городской 
округ) торжественно 
открылся центр госуслуг 
«Мои документы». 

Как рассказала дирек-
тор многофункционально-
го центра Свердловской об-
ласти Анастасия Девятых, 
раньше офис МФЦ размещал-
ся в здании на улице Совхоз-
ной, состояние его оставля-
ло желать лучшего. В здании 
не было даже санузла для по-
сетителей и сотрудников. Но-
вый центр переехал на парал-
лельную улицу – Карла Марк-
са, и сейчас сельчане могут 

получать государственные 
услуги максимально комфор-
тно, быстро и доступно.

В зоне приёма и выдачи 

документов работают три ок-
на. В просторном помещении 
есть зона ожидания и инфор-
мирования, уголок доступа к 

порталу «Госуслуги» и опла-
ты услуг, а также зона для 
клиентов с детьми. 

– Новый центр – событие 
для жителей не только Нико-
ло-Павловского, но и ещё се-
ми населённых пунктов в со-
ставе территориальной адми-
нистрации (в общей сложно-
сти это 4,8 тысячи человек), 
– рассказал глава Горноураль-

ского городского округа Дми-
трий Летников. – А ещё для 
дачников и жителей близле-
жащих населённых пунктов. 
Например, к нам приезжают 
из микрорайона Старатель в 
Нижнем Тагиле.

Всего на территории 
округа работают семь окон 
МФЦ: два – в посёлке Горно-
уральском, два – в селе Петро-

каменском, и ещё три – в Ни-
коло-Павловском. В них, как 
пояснил Дмитрий Летников, 
оказывают 58 видов муни-
ципальных услуг. Востребо-
ванность центров «Мои доку-
менты» у населения растёт: в 
прошлом году с их помощью 
в муниципалитете было ока-
зано почти 18,5 тысячи муни-
ципальных услуг.

Напомним, что задача по-
вышения качества и доступ-
ности государственных ус-
луг поставлена Президен-
том России Владимиром Пу-
тиным и находится на осо-
бом контроле у губернатора 
Свердловской области Евге-
ния Куйвашева.

Еда приезжает сама
Пандемия вызвала резкое развитие интернет-торговли и сервисов доставки
Станислав МИЩЕНКО

Пандемия COVID-19 
серьёзно изменила 
покупательское поведение 
россиян. Если до 2020 
года они предпочитали 
приобретать продукты 
и другие товары в 
магазинах у дома или 
в супермаркетах, то с 
введением коронавирусных 
ограничений на первый 
план вышла электронная 
торговля. Вместе с ней 
бурное развитие получили 
сервисы доставки. Они 
появились практически 
во всех торговых сетях. 
У разных ретейлеров 
свои условия, но чтобы 
доставка была бесплатной, 
нужно сделать заказ на 
определённую сумму. 
Корреспондент «ОГ» 
разбирался, как это 
работает.

Новый сервис
По данным Ассоциации 

компаний онлайн-торговли, в 
2020 году аудитория россий-
ского рынка интернет-тор-
говли, то есть тех, кто совер-
шили хотя бы одну покупку в 
Интернете, выросла более чем 
на четверть и приблизилась 
к 60 миллионам человек. А в 
прошлом году их число увели-
чилось до 65 миллионов поку-
пателей, что составляет свы-
ше половины экономически 
активного населения России.

Следом за изменением 
покупательских предпочте-
ний из-за коронавируса ре-
тейлеры активно занялись 
созданием онлайн-сервисов 
не только для покупки, но и 
для доставки товаров. До на-
чала пандемии у большин-
ства крупных торговых сетей 
они отсутствовали или нахо-
дились в зачаточном состо-
янии. Заняться их развити-
ем продавцов вынудил лок-
даун весны 2020 года. По сло-
вам доцента УрФУ кандидата 
экономических наук Сергея 
Кульпина, покупатели бы-
стро оценили новый формат 
доставки продуктов на дом: 
это намного удобнее, чем са-
мим идти в магазин.

– Ситуация схожа с он-
лайн-образованием: снача-
ла люди относились к нему 
скептически, потом вдруг его 
все полюбили, а сейчас не хо-
тят выходить на очное обуче-
ние, потому что дома учиться 
комфортнее. Онлайн-достав-
ка сегодня серьёзно растёт: 
появляется всё больше инте-
ресных сервисов, мобильных 
приложений – мы постоянно 
видим новых игроков на этом 
рынке. До пандемии их чис-

ло было сильно ограничено, 
особенно в регионах. К при-
меру, у торговой сети «Лента» 
до коронавируса ничего по-
добного не было, а сейчас они 
развили свой собственный 
сервис, который успешно ра-
ботает и пользуется успехом, 
– добавляет эксперт.

Минимальный 
заказ
Из-за падения реальных 

доходов населения во вре-
мя коронакризиса большин-
ство торговых сетей сдела-
ли доставку бесплатной при 
покупке товаров на опреде-
лённую сумму. Так, в магази-
нах «Магнит» минимальный 
порог заказа – от 500 рублей 
при массе продуктов не более 

30 килограммов и от 1 000 ру-
блей для товаров весом до 50 
кг. Но оформить заказ мож-
но исключительно через мо-
бильное приложение. Для 
этого его нужно сначала ска-
чать на смартфон, потом вве-
сти свой номер телефона и 
указать адрес доставки, вы-
брать магазин, добавить не-
обходимые товары в корзи-
ну, сделать заказ и оплатить 
его онлайн с помощью бан-
ковской карты. Отслеживать 
статус заказа можно в личном 
кабинете.

Таким же образом оформ-
ление заказа и оплата проис-
ходят у других ретейлеров. В 
«Перекрёстке» доставка то-
же работает через мобильное 
приложение, но заказ можно 
оформить ещё и на сайте тор-

говой сети. Его минимальная 
сумма – 1 700 рублей, вес – 
не более 30 кг. Если вдруг ку-
рьер привёз по ошибке не те 
продукты, можно сообщить 
об этом в чате приложения. 
Но нужно помнить, что воз-
врат продовольственных то-
варов надлежащего качества 
по закону невозможен.

В «Ленте» доставка воз-
можна через приложение и 
на сайте, а оплата заказа – по 
карте или наличными курье-
ру. Минимальная сумма зака-
за – от 1 000 рублей. В дру-
гих сетях порог для бесплат-
ной доставки намного вы-
ше. Например, в «Кировском» 
она начинается от 2 500 ру-
блей. При весе заказа до 15 
кг доставка осуществляет-
ся до квартиры, свыше 15 кг 

– до подъезда. Но пока сервис 
работает в тестовом режиме 
и всего в нескольких магази-
нах этой торговой сети – по 
ул. Сиреневый Бульвар, 2 и ул. 
Соболева, 5 в Екатеринбурге, 
а также в Первоуральске по 
пр. Ильича, 28.

Самый высокий порог за-
каза для бесплатной достав-
ки в «Ашане» – он составляет 
4 000 рублей при весе товаров 
до 40 килограммов. Доставку 
осуществляет партнёрская 
служба «Сбермаркет». К сло-
ву, на этот сервис доставки 
продуктов и других товаров 
перешла и «Монетка». Хотя в 
марте 2021 года ретейлер от-
крыл собственную службу до-
ставки, но через восемь ме-
сяцев работы его закрыли. А 
торговая сеть «Верный» до-

ставляет товары своим поку-
пателям с помощью сервисов 
«Деливери» и «Яндекс.Еда». 
Первую доставку они делают 
бесплатно.

В «Пятёрочке» доставка 
платная, её стоимость состав-
ляет 199 рублей. Но, как и в 
случае с «Верным», первый 
заказ через мобильное при-
ложение на любую сумму по-
купки или заказ по промоко-
ду при минимальной сумме в 
1 500 рублей будет бесплат-
ным. Кроме того, компания 
осуществляет бесплатную до-
ставку товаров людям с огра-
ниченными возможностя-
ми и пенсионерам. Для это-
го нужно предъявить курье-
ру документы, дающие право 
на льготы.

  II

СТРАНОЙ-ПАРТНЁРОМ ИННОПРОМА-2022 СТАНЕТ КАЗАХСТАН

Мероприятия пройдут 4–7 июля в МВЦ «Екатеринбург-ЭКСПО».
Министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров

отметил, что такое решение поддержит позитивную динамику 
развития и укрепления торгово�экономических отношений меж�
ду странами.

Основной темой выставки и деловой программы станет 
«Промышленный переход: энергетика, цифровизация, кадры».

СОЗДАНА РАБОЧАЯ ГРУППА ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО ЦЕНТРАЛЬНОГО ПАССАЖИРСКОГО КОЛЬЦА

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ подпи-
сал соответствующее распоряжение.

Возглавил её первый замглавы региона Алексей Шмыков. 
Центральное пассажирское кольцо свяжет электричками Екате�
ринбург с городами�спутниками, а также микрорайоны города 
между собой. Новокольцовский маршрут будет охватывать од�
ноимённый микрорайон и объекты Универсиады�2023. Юго�за�
падный маршрут пройдёт через микрорайоны Солнечный, Ака�
демический, Широкая Речка и ВИЗ�Правобережный.

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ ПОРУЧИЛ МЭРАМ ОРГАНИЗОВАТЬ ОТЛОВ 
ВСЕХ БЕЗДОМНЫХ СОБАК ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ

Губернатор поручил мэрам лично ознакомиться с ситуацией 
в приютах для бездомных животных и организовать отлов бро-
дячих собак.

Главы муниципалитетов должны будут найти волонтёров 
для помощи службам отлова животных, предоставить маши�
ны для поиска стай, организовать отлов всех собак и их стери�
лизацию. При этом после стерилизации животных нельзя отпу�
скать на волю. Чтобы у собак всегда была еда, Евгений Куйва�
шев предложил мэрам договориться с представителями бизне�
са, чтобы те отдавали приютам остатки из столовых.

«Вы же главы, в конце концов, это ваша ответственность. 
Всех собак нужно пересчитать и сообщить сумму, которая нуж�
на на их содержание», – написал губернатор в Instagram.

Отдельно Евгений Куйвашев обратился к мэрам Серова, 
Нижнего Тагила, Краснотурьинска, Североуральска и Красно�
уфимска, откуда чаще всего поступают жалобы на бездомных 
собак. Губернатор подчеркнул, что главы этих городов будут от�
читываться лично.

На прошлой неделе «Областная газета» подробно рассказы�
вала о проблеме с бродячими собаками в материале «Усыплять 
нельзя помиловать», опубликованном в №16 от 29.01.2022.

СВЕРДЛОВСКАЯ ГИБДД ЗАПУСТИЛА СИСТЕМУ ПО ВЫЯВЛЕНИЮ 
УГНАННЫХ МАШИН

Система получила название «Паутина». 
С помощью специального программного обеспечения и ка�

мер на дорогах полицейские будут вычислять угнанные автомо�
били, машины�двойники, авто с прекращённой регистрацией.

«На сегодняшний день система и все её возможности пол�
ностью запущены в Свердловской области. Она стала звеном 
единой системы, которая запускается в работу на территории 
всей страны. Сотрудники ГИБДД уже прошли обучение по рабо�
те с новой системой, оценив все её преимущества», – рассказал 
начальник УГИБДД ГУ МВД России по Свердловской области 
Алексей Спиридонов.
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ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ

В новом офисе «Мои документы» – три окна для посетителей
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
на предстоящую неделю
В субботу и воскресенье февраль слегка остудит воздух на терри-
тории Свердловской области, и на смену оттепели придёт неболь-
шой морозец. Холодать будет и на следующей неделе. Более под-
робно о погоде в ближайшее время «Облгазете» рассказала глав-
ный синоптик Уральского управления по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды Галина ШЕПОРЕНКО:

– В выходные на смену плюсовым температурам придут минусо�
вые. Днём на обширной территории Среднего Урала будет от минус 1–6 
градусов до минус 4–9, а ночью температура будет понижаться до ми�
нус 11–16 градусов. Так что вполне вероятна гололедица. В конце неде�
ли будет облачно с прояснениями, местами возможен небольшой снег.

На следующей неделе также сохранится несильный морозец. 
Днём ожидается минус 7–9, ночью – минус 14–18. Будет облачно, с 
прояснениями, временами возможен снег. Ветер южный и юго�вос�
точный, местами порывы до 15–16 метров в секунду.

Погода выходных дней в регионе

Наша задача – заменить 
прямые траты областного бюджета 
на вложения инвесторов. 

Дмитрий ИОНИН, 
заместитель губернатора 
Свердловской области, – 

в интервью «ОГ»

ЦИТАТА ДНЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев в 
прошлом году на церемонии 
чествования участников ак�
ции «Мы вместе»:    

– Наши волонтёры, пар�
тнёры, просто неравнодуш�
ные жители Свердловской 
области мгновенно вклю�
чились в работу: в самый 
разгар эпидемии помога�
ли пожилым людям, много�
детным семьям, ветеранам. 
Привозили продукты и ле�
карства, решали бытовые 
проблемы, днями и ночами 
дежурили в колл�центрах. 
И в каждый свой поступок 
они вкладывали и продол�
жают вкладывать частицу 
свой души и своих боль�
ших сердец. Сегодня мы го�
ворим вам: спасибо!

Пенсионерам волонтёры доставляют продукты бесплатно
Бесплатно доставляют продукты и волонтёрские центры. 
Но заказать эту услугу могут только свердловчане стар�
ше 60 лет, которые не прошли вакцинацию от COVID�19 
и соблюдают режим самоизоляции. Заявки от пожилых 
людей принимают по телефону Общероссийской акции 
взаимопомощи «Мы вместе». Весной 2020 года её запу�
стили крупнейшая в России интернет�платформа для до�
бровольцев dobro.ru, Общероссийский народный фронт, 
общественное движение «Волонтёры�медики» и Ассоци�
ация волонтёрских центров.

Для получения помощи достаточно позвонить на еди�
ный номер 8�800�200�3411 и оставить заявку. Чтобы её 
оформили, пожилому человеку нужно представиться, на�
звать свой адрес и личный номер телефона. Если пенси�
онер не в состоянии сделать это сам, то вместо него за�
явку могут оставить его дети или внуки из любого регио�
на России.

Весь разговор занимает порядка пяти минут – коррес�
пондент «ОГ» убедился в этом лично. После набора номе�
ра и соединения со штабом акции «Мы вместе» приятный 

женский голос сразу же сказал, что для оформления за�
явки нужно дождаться ответа оператора или набрать в то�
новом режиме цифру «0». Трубку взяла оператор Алсу и 
подробно объяснила, как работает этот сервис:

– После регистрации заявки я присваиваю ей уникаль�
ный номер, который будут знать только волонтёр и пожи�
лой человек. Время её обработки зависит от региона, но в 
среднем оно составляет два�три дня. Прежде чем присту�
пить к выполнению заказа, волонтёр звонит пенсионеру. 
Чтобы избежать мошенников, пожилому человеку нужно 
спросить у него номер заявки: если он совпадёт, то добро�
вольцу можно доверять.

Пенсионер может продиктовать список необходимых 
продуктов во время звонка оператору или при встрече с 
волонтёром. Сама услуга бесплатная, заявитель оплачива�
ет лишь стоимость продуктов наличным или безналичным 
способом. О возмещении расходов лучше договориться 
заранее: либо доброволец приходит к пенсионеру домой, 
берёт деньги, покупает еду, а потом приносит чек и сдачу, 
либо он сначала приобретает продукты и получает расчёт 

уже после их доставки. Всё общение между ними происхо�
дит с использованием средств индивидуальной защиты и 
соблюдением социальной дистанции.

С марта 2020 года, когда на Среднем Урале был соз�
дан региональный волонтёрский штаб акции «Мы вме�
сте», добровольцы выполнили более 140 тысяч заявок. 
Как рассказала «ОГ» депутат Госдумы РФ, руководитель 
штаба Жанна Рябцева, за это время к его работе подклю�
чились более 4 200 волонтёров по всей области. Ежеднев�
но за помощью в доставке продуктов и лекарств к ним об�
ращаются от 30 до 100 пенсионеров. За два года работы у 
добровольцев даже появились подшефные бабушки и де�
душки. К ним они приезжают уже без звонка и передают 
нужные товары два раза в неделю.

– Работа регионального штаба с начала пандемии не 
останавливалась ни на день. Наши волонтёры намерены 
оказывать помощь населению до её окончания. Мы видим 
в этом большую необходимость. И я очень благодарна ре�
бятам за отзывчивость, за их добрые сердца, – добавила 
Жанна Рябцева. 

КСТАТИ
Самый большой и технологичный центр «Мои документы» в Сверд�
ловской области находится в Чкаловском районе Екатеринбурга. 
Общая площадь помещения – более 780 квадратных метров. В нём 
44 окна, включая два окна «Мой бизнес». Среди «фишек» центра – 
авторское граффити в стиле «Мои документы» на стенах, экосте�
на, кофейня и бесплатный кинотеатр в зоне ожидания.
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Павел ПИВОВАРОВ

В наступившем 2022 
году значительно 
сократятся траты бюджета 
на инвестиционную 
привлекательность региона. 
Если в 2021 году расходы по 
госпрограмме превышали 
3 млрд рублей, то на 2022 
год запланирована сумма 
всего в 953 млн. Однако 
инвестиционные проекты 
на территории Свердловской 
области продолжают 
реализовываться. 
Так, на территории 
«Титановой долины» 
проектируются самолёты 
свердловского производства. 
Корреспондент 
«Областной газеты» 
посетил одну из площадок 
экономической зоны вместе 
с замгубернатора региона 
Дмитрием ИОНИНЫМ, 
курирующим сферу туризма, 
цифровизации 
и инвестиций.

Прорывная 
история
– Дмитрий, вы сейчас ку-

рируете те проекты и сферы, 
которые раньше критикова-
ли как депутат. В частности, 
«Титановую долину». Поме-
нялись ли ваши взгляды по-
сле назначения?

– Наш разговор проходит 
на площадке «Титановой до-
лины», где основным резиден-
том является Уральский завод 
гражданской авиации (УЗГА). 
Очень крутая история с точки 
зрения того, что у нас никогда 
в Свердловской области не бы-
ло самолётостроения малой и 
средней дальности, так что в 
принципе отрасль создаётся с 
нуля, и, по сути, это прорывная 
тема. На моей памяти – вто-
рая. Первая была, когда «Сина-
ра» начала производить «Ла-
сточки». Такого тоже никогда 
не было.

У нас принято говорить, 
что промышленность не разви-
вается. Тем не менее здесь, на 
Уктусе, базовая отрасль пред-
ставлена. Наша задача как пра-
вительства Свердловской об-
ласти – помогать развивать-
ся резидентам. Многие руко-
водители регионов таких рези-
дентов прямо с руками оторва-
ли бы. К себе их старались за-
влечь чиновники из Ульянов-
ска и Комсомольска-на-Амуре. 
Уральский завод гражданской 
авиации – наше местное пред-
приятие, и наша задача – не 
только его удержать, но и по-
могать его развитию.

У кого-то может быть скеп-
тическое отношение к проек-
там особых экономических зон. 
И действительно, по стране бы-
ло огромное число скандалов, в 
частности, относительно осво-
ения средств. «Титановая до-
лина» – это живой проект. И по-
явление второй очереди дан-
ной особой экономической зо-
ны как раз доказывает её вос-
требованность. Именно поэто-
му проект «Титановой доли-
ны» я как раз поддерживал, да-
же возглавлял соответствую-
щий совет по его реализации в 
Заксобрании области.

Недавно мы ещё трёх ре-
зидентов привели. На данной 
территории был создан меди-

цинский кластер, где произ-
водится медицинская аппара-
тура.

– Расскажите подробнее 
о резидентах «Титановой до-
лины» и в целом о концесси-
ях, которые в данный момент 
прорабатываются. 

– Примеров много – не 
только в промышленности, 
но и в социальной сфере. Это 
только кажется неподготов-
ленным людям, что странно 
строить школу по концессии. 
Это государственная функция, 
и странно, что её осуществля-
ет частник.

Но объясняю: допустим, 
стоит школа на тысячу чело-
век полтора миллиарда ру-
блей. Мы понимаем, что в ми-
крорайоне Солнечный или в 
новом районе Берёзовского 
нужна школа. Приходит инве-
стор, и мы ему говорим: «По-
стройте школу. Вы её эксплуа-
тируете, оборудуете. Строить 
её вы будете 2 года, затем ещё 
пять лет эксплуатировать. По-
том мы у вас её возьмем и вы-
платим все деньги по графи-
ку. С одной стороны – мы по-
лучаем серьёзную рассроч-
ку на много лет, а с другой – 
всё это позволяет нам при-
влечь софинансирование, от 
трети до половины средств 
нам даст Федерация. Если бы 
мы строили школу с нуля, нам 
нужны были бы 1 миллиард 
200 миллионов рублей, кото-
рых сейчас в бюджете нет. А 
тут мы, по сути, получим шко-
лу за 750 миллионов рублей 
для областного бюджета и 
600 миллионов федеральных 
денег. Застройщику это инте-
ресно с точки зрения того, что 
ему важно развитие инфра-
структуры района присут-
ствия. Нам интересно, что за-
трат меньше.

Говоря о первой очереди 
«Титановой долины», очень хо-
рошо, что ЕВРАЗ зашёл на пло-

щадку вместе с РЖД. Там сей-
час по концессии строится вет-
ка железной дороги, и они там 
будут производить колёсные 
пары. За счёт того что базовый 
город ЕВРАЗа – Нижний Тагил, 
получится в том числе и кадры 
привлечь в проект, потому что 
это тоже внутриевразовская 
история. Если мне память не 
изменяет, за многие годы это 
вообще первая железнодорож-
ная ветка, построенная в реги-
оне, и это удалось сделать по 
концессии.

– Но многие концессии на 
уровне того же Екатеринбур-
га прогорели…

– Концессия концессии 
рознь. Если в каком-нибудь 
муниципалитете глава подпи-
сывает концессию – отдать се-
ти ЖКХ своему другу, с кото-
рым он в баню ходит, – это од-
на история. А привлечение де-
нег ЕВРАЗА и РЖД, как вы по-
нимаете, совсем другая.

Мы здесь сейчас находим-
ся потому, что реально видим 
и понимаем, что эту промпло-
щадку надо строить дальше. 
Самолёты в действующие це-
ха такими темпами не влезут, 
а производство нужно делать 
массовым. Пока это штучная 
история, а если история штуч-
ная, то себестоимость повы-
ше. Сейчас, конечно, есть гос-
заказ на эти самолёты, и хоте-
лось бы, чтобы они пошли ши-
роко в малую и среднюю авиа-
цию, потому что сегодня массо-
во по России её нет. Разве толь-
ко где-нибудь в Якутии.

Кстати, на меня выходили 
коллеги по Госдуме, представ-
ляющие Якутию, узнав, что я 
курирую эту сферу, с предло-
жением купить самолёты. Они 
посмотрели экономические со-
ставляющие и сказали, что это 
дороговато. Но в случае если 
мы начнём массовое производ-
ство, это можно будет реаль-
но покупать, потому что сей-

час больше покупают подер-
жанные зарубежные аналоги. 
Мы понимаем, что надо раз-
вить эту площадку для этого. У 
нас есть договорённости с ин-
весторами.

Уже не касаясь террито-
рии «Титановой долины» и го-
воря о поддержке инвестором, 
можно вспомнить, например, 
самый крупный инвестицион-
ный проект в регионе, поддер-
жанный в своё время губер-
натором Евгением Куйваше-
вым – это строительство до-
менной печи на НТМК. В прин-
ципе доменные печи не строи-
лись на металлургических за-
водах с советских времён. Бы-
ли даны налоговые льготы 
на сумму почти 6 миллиардов 
рублей, но эти деньги окупи-
лись всего за несколько лет, и 
сейчас налоги, которые посту-
пают от этой домны, уже при-
носят прибыль бюджету. При 
поддержке Свердловской об-
ласти через механизм прио-
ритетного инвестиционного 
проекта удалось реализовать 
строительство новейшего со-
временного прокатного ком-
плекса на Каменск-Уральском 
металлургическом заводе сто-
имостью более 45 миллиардов 
рублей.

– Сейчас в «Титановой до-
лине» 19 резидентов, а ре-
ально работающих предпри-
ятий намного меньше (если 
правильно помню – не боль-
ше 10). С чем связан такой 
разрыв?

– Якорные крупные пред-
приятия первой площадки – 
это, в частности, «Уралбоинг» 
и «Аллегро» (имею в виду про-
ект ЕВРАЗ и РЖД). То, что не 
всем резидентам потом под си-
лу всё это тащить – такая ситу-
ация есть, и она общая для тех-
нопарков. Если резиденты не 
могут работать в «Титановой 
долине», мы на них накладыва-
ем штрафные санкции, то есть 

взимаем неустойку за выход из 
проекта.

Штрафные санкции ми-
нистерства экономического 
развития составляют 5 мил-
лионов рублей. На Клондайк 
всегда стремились авантюр-
ные предприниматели: ког-
да они слышат про налого-
вые льготы, то приходят и 
говорят: мы сейчас зайдём в 
проект, а потом придумаем, 
где найти деньги. Не думаю, 
что на сегодняшний день это 
большая проблема. Главное, 
чтобы эти резиденты заме-
щались на реально работаю-
щие организации. Тем более в 
законодательной базе за это 
время проявилось много по-
правок и ужесточились тре-
бования к резидентам по ис-
точникам финансирования. 
Они уже не могут прийти со 
справкой, что возьмут у «тё-
ти» кредит.

Тема с медицинскими кла-
стерами вообще появилась в 
процессе. И постепенно уда-
лось собрать предприятия это-
го сектора на одной площад-
ке. Ведь крупных медицинских 
производств в Свердловской 
области крайне мало. 

Есть история с Богослов-
ским индустриальным парком 
в Краснотурьинске. Он дале-
ко не всем инвесторам подхо-
дит с точки зрения логистики, 
но нам интересно привести ту-
да тех, кто рядом. Понятно, что 
это скорее лесное и нефтяное 
производства.

Урал станет 
туристической 
меккой
– Зачем создаётся депар-

тамент по развитию туриз-
ма и индустрии гостепри-
имства, если он дублиру-
ет функции Центра разви-
тия туризма в Свердловской 
области? Руководителем  
центра назначена Эльмира 

Туканова. Как вы оценивае-
те её профессиональные ка-
чества?

– Причины создания от-
дельного органа власти в том, 
что в нынешнем году в стра-
не и у нас в Свердловской об-
ласти, соответственно, начал 
реализовываться националь-
ный проект по развитию ту-
ризма, который будет дей-
ствовать до 2035 года. На ре-
гиональном уровне становит-
ся гораздо больше полномочий 
в этой сфере, например, созда-
ние туркластеров, разработка 
мастер-планов и многое дру-
гое. На это выделяются суще-
ственные средства. Их будут 
выделять две структуры: Рос-
туризм и госкорпорация «Ту-
ризм.РФ». Причём «Туризм.РФ» 
– это структура не Ростуризма, 
а Министерства строительства 
России. Потому что они будут 
вкладывать деньги в развитие 
туристической инфраструкту-
ры. Это два крупных федераль-
ных игрока, которые будут 
влиять на туризм в целом, и 
как минимум должен быть со-
ответствующий орган власти, с 
которым Федерация будет ве-
сти разговор.

Просто государственные 
бюджетные учреждения, ко-
нечно, не могут общаться с ор-
ганами власти федерального 
уровня. То есть для того, что-
бы привести сюда федераль-
ные деньги, должен быть соот-
ветствующий орган власти, ко-
торый был создан по поруче-
нию губернатора в конце про-
шлого года.

Про Эльмиру Наильевну 
в туристическом сообществе 
могут быть разные отзывы. 
Лично я считаю её одним из 
лучших профессионалов сфе-
ры туризма. Причём извест-
ную на федеральном уровне. 
А так про любого человека, ко-
торый что-то делает, можно 
сказать хорошо или плохо. Го-
раздо хуже, когда про тебя ни-

чего не могут сказать. Это оз-
начает, что ты ничего не дела-
ешь и ты бесполезен. А если 
тебя критикуют, то пусть кри-
тикуют. И у меня есть такие 
критики. И у многих других 
деятельных людей. Я помню, 
что в бытность Тукановой ди-
ректором Центра развития ту-
ризма это была живая и яркая 
структура, занимавшаяся ту-
ристическими вопросами. За 
время же её отсутствия в реги-
оне действительно наметился 
определённый спад активно-
сти в работе ЦРТ.

В целом если говорить про 
туристические кластеры, то в 
Свердловской области точек 
притяжения для туристов сей-
час недостаточно. Их надо раз-
вивать. Например, могу рас-
сказать про Сысертский рай-
он и мэра Сысерти Дмитрия 
Нисковских. У них есть забро-
шенное промышленное пред-
приятие, на которое со всей об-
ласти съезжаются люди и про-
водят там время и участвуют в 
различных мероприятиях: на-
чиная от кулинарных тренин-
гов и заканчивая концертами. 
Это внутренний туризм. И та-
ких примеров сейчас уже до-
статочно много, им надо помо-
гать развиваться.

– Вы никогда не думали о 
том, что соседняя Казань ли-
дирует во всех туристиче-
ских рейтингах и её называ-
ют одной из «мекк россий-
ского туризма», а Екатерин-
бург далеко не первый в рей-
тинге.

– Казань умеет отлично ра-
ботать и привлекать федераль-
ные деньги, и наша задача тоже 
это делать. Тут как раз нет ни-
какой зависти. Я очень хорошо 
общаюсь со своими коллегами 
из Госдумы, которые представ-
ляли Татарстан, и вижу, как они 
отрабатывают различные про-
граммы, в частности, по при-
влечению федерального фи-

нансирования. У нас такая же 
задача сегодня.

Развитие – 
всегда интересно
– Вы работаете всего три 

месяца в этой должности. На-
сколько сложнее вам было 
перестроиться?

– Мне это крайне интерес-
но. Разве что совсем не высы-
паюсь, работа забирает пода-
вляющее большинство време-
ни и сил. В сравнении с Госду-
мой здесь, конечно, многое по-
другому, да и я теперь под не-
сколько другим углом смотрю 
на всё.

Это драйвовая деятель-
ность, потому что сфера очень 
интересная. Я заместитель гу-
бернатора по направлению 
«развитие». Курирую мини-
стерство инвестиций и разви-
тия, министерство цифрового 
развития и департамент раз-
вития туризма. А развитие – 
это всегда интересно. Я считаю, 
что у меня есть определённый 
опыт работы в органах власти 
для того, чтобы заниматься и 
стратегическими вопросами, и 
текущими. Что, собственно, и 
должен сочетать заместитель 
губернатора, отвечая за полу-
ченные результаты перед пер-
вым лицом.

– Насколько вас устраи-
вает работа КРСУ и Агент-
ства по привлечению инве-
стиций?

– Отвечая на этот вопрос, 
могу сказать, что мне губерна-
тором поставлена задача – про-
вести аудит всех институтов 
развития, в том числе и КРСУ, и 
Агентства по привлечению ин-
вестиций и заняться, где необ-
ходимо, их реорганизацией. У 
меня есть определённое виде-
ние и мнение, как это будет вы-
глядеть, но пока я не могу по-
делиться, так как мы будем всё 
это обсуждать с моим руково-
дителем. Ранее по КРСУ у меня 
была критика насчёт денег, ко-
торые там тратились. Напри-
мер, по проектам малоэтажно-
го строительства, ряду инду-
стриальных парков и так да-
лее. Вопросы были у многих, в 
том числе и у меня как депута-
та. По сути, сейчас у меня дру-
гая задача: не слепо тянуть 
всё наследие, а наоборот, разо-
браться, что стоит тянуть, а что 
нет. Нужно смотреть, сколько 
финансов в регион принёс тот 
или иной проект. И будут, ко-
нечно, кадровые изменения. 
Но озвучивать такие решения 
– прерогатива губернатора.

– Произойдёт сокраще-
ние трат бюджета на инве-
стиционную привлекатель-
ность региона в 2022 году. Но 
вы как замгубернатора взаи-
модействуете с федеральны-
ми органами власти в рам-
ках инструментов так назы-
ваемого «инфраструктурно-
го меню». Какие-то финан-
сы дополнительные уже уда-
лось выбить?

– Наша задача – заменить 
прямые траты областного 
бюджета на те инструменты, 
которые позволяет законода-
тельство, в частности, через 
поддержку инвесторов, напри-
мер, налоговые льготы.

«Наша задача – заменить прямые траты 
областного бюджета на вложения инвесторов»
Замгубернатора Дмитрий Ионин – о новых инвестпроектах и причинах создания департамента по туризму

Дмитрий Ионин работает заместителем губернатора Свердловской области с 18 октября 2021 года
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Сегодня в полной версии «Областной газеты» и на сайте www.pravo.gov66.ru 
официально опубликованы
Указы Губернатора Свердловской области
 от 02.02.2022 № 40-УГ «О награждении Шкуратовой И.А. знаком отличия Свердловской 
области «За заслуги перед Свердловской областью» III степени»;
 от 02.02.2022 № 44-УГ «О внесении изменения в Указ Губернатора Свердловской области 
от 16.12.2021 № 735-УГ «О присуждении премий Губернатора Свердловской области в сфе-
ре здравоохранения в 2021 году»;
 от 02.02.2022 № 46-УГ «О внесении изменений в Указ Губернатора Свердловской области 
от 14.11.2008 № 1184-УГ «О межведомственной комиссии по профилактике экстремизма в 
Свердловской области».
Распоряжение Губернатора Свердловской области
 от 03.02.2022 № 21-РГ «О внесении изменения в распоряжение Губернатора Сверд-
ловской области от 24.12.2021 № 242-РГ «О назначении членов конкурсной комиссии 
по отбору кандидатур на должность главы Белоярского городского округа».
Постановления Правительства Свердловской области
 от 03.02.2022 № 71-ПП «О внесении изменений в постановление Правительства Свердлов-
ской области от 21.10.2013 № 1279-ПП «Об утверждении государственной программы Сверд-
ловской области «Осуществление государственного регулирования цен (тарифов) на терри-
тории Свердловской области до 2024 года»;
 от 03.02.2022 № 73-ПП «О внесении изменений в Положение о региональном государ-
ственном контроле (надзоре) за соблюдением законодательства об архивном деле на терри-
тории Свердловской области, утвержденное постановлением Правительства Свердловской 
области от 08.09.2021 № 563-ПП»;
 от 03.02.2022 № 75-ПП «О внесении изменений в Порядок предоставления субсидии из 
областного бюджета некоммерческому частному образовательному учреждению дополни-
тельного профессионального образования «Учебно-методический центр профсоюзов Сверд-
ловской области» на возмещение части расходов по подготовке специалистов по вопросам 
социального партнерства в 2021–2023 годах, утвержденный постановлением Правительства 
Свердловской области от 13.05.2021 № 276-ПП»;
 от 03.02.2022 № 78-ПП «О внесении изменений в постановление Правительства Свердлов-
ской области от 03.08.2017 № 565-ПП «О Министерстве культуры Свердловской области».

Белинка по просьбе «ОГ» собрала из своих фондов, для фотосессии, самые редкие, самые 
интересные книги, связанные с именем Мамина-Сибиряка. Всё будет представлено на страницах 
газеты в Год писателя. Но лучше, конечно, увидеть воочию. И почувствовать время...

РАБский сюжет для Мамина от генерала Глинки
Ирина КЛЕПИКОВА

Один из самых 
продолжительных 
проектов Белинки – 
«Книжные редкости», 
в котором главная 
библиотека области уже 
пять сезонов рассказывает 
уральцам о книжной 
культуре и книгоиздании 
на Урале, в 2022-м решено 
полностью посвятить 
Дмитрию МАМИНУ-
СИБИРЯКУ. 

Посвящение приурочено 
к 170-летию со дня рождения 
писателя. И Белинка намере-
на представить все книжные 
редкости, связанные с именем 
писателя, какие есть в глав-
ном книгохранилище регио-
на, а ожидаемые «академиче-
ские разговоры для профессио-
налов» превратить в беседы, 
где спикерами-собеседниками 
станут неожиданные читатели 
уральского классика.

На первой встрече так и 
случилось. Ведущий научный 
сотрудник Института истории 
и археологии УрО РАН доктор 
исторических наук Владимир 
Шкерин предложил тему «Как 
содержанка Августа Казими-
ровна русскую литературу обо-
гатила: к истории сюжета по-
вести Мамина-Сибиряка «Вер-
ный раб». Сразу предупредил: 
«Если спросите, почему о писа-
теле рассказывает историк, от-
вечу: хорошо, что не матема-
тик, тогда вопросов было бы 
ещё больше… А если серьёзно: 
прототип одного из героев по-
вести, генерала Голубко, – глав-
ный начальник горных заво-
дов на Урале Владимир Глин-
ка, а это мой любимый герой, я 
о нём дважды книги издавал…»

В книгах – многое и в основ-
ном уважительное о генера-
ле Глинке: он был «царь и Бог» 

уральских заводов. Однако бы-
ло известно о нём и другое. «Ге-
нерал, вышедший из мордобой-
ной школы Аракчеева, непоко-
лебимо верил, что управлять 
людьми можно только плетью, 
кнутом и розгами… С этой це-
лью Глинка обычно ездил по го-
роду и заводам не иначе, как 

окружённый сотней вооружён-
ных казаков, и где бы он ни по-
казывался, там неизменно сви-
стели плети и нагайки. Не уди-
вительно, что на Урале все пе-
ред ним трепетали, и окружаю-
щие его чиновники, также и лю-
ди, имевшие к нему дело, не зна-
ли, как к нему подойти и как под-

ступиться» (это из сборника 
«Воспоминания о Д.Н. Мамине-
Сибиряке», его цитировали на 
встрече). А с некоторых пор в 
поле зрения литераторов попал 
не только сам генерал, но и его 
жена. По записям Бориса Удин-
цева, литературоведа, племян-
ника Мамина-Сибиряка, «один 

из фривольных эпизодов гене-
рала Глинки и положен в основу 
повести «Верный раб»…

Историк Владимир Шке-
рин развернул ретроспективу 
реальной истории любовного 
треугольника, о которой в сво-
их материалах упоминает и из-
вестный уральский краевед, 
библиограф Наркиз Чупин, а у 
беллетристов она стала сюжет-
ной канвой их книг: у Николая 
Лескова – в повести «Совме-
стители» (1884 г.), у Мамина-
Сибиряка – в повести «Верный 
раб» (1891 г.) Большинство 
участников встречи услышали 
эту историю – про Глинку, его 
жену и «верного раба» – впер-
вые. Те же, кто более погружён 
в маминское творчество, уточ-
няли детали, перепроверяли 
версию историка.

Собственно, на это и рассчи-
тан проект. Не исключено, в нём 
появятся и математики . Спе-
циалисты из разных сфер зна-
ний – искусствоведы, филологи, 
историки, сотрудники библио-
тек, художники, киноведы – бу-
дут говорить о Мамине-Сибиря-
ке не только как «певце Урала». 
Попробуют снять привычную с 
советских времён лакировку. В 
проекте речь пойдёт об истори-
ко-культурном контексте твор-
чества писателя и об Урале в 
целом – через призму произве-
дений писателя. Впереди мно-
жество подробностей и мало-
известных сюжетов из жизни 
«выразителя особого быта Ура-
ла», факты, версии и исследо-
вания об екатеринбургском пе-
риоде жизни Мамина-Сибиря-
ка, о создании его уральских ро-
манов, прототипах его персона-
жей, доме писателя, который он 
купил на гонорар от «Привалов-
ских миллионов», и связанных с 
ним историях и даже… о рынке 
цветного камня в Екатеринбур-
ге. Именно так. Уже на следую-
щей неделе, 8 февраля, специа-

лист по истории русского кам-
нерезного искусства, автор про-
екта «Малахитовая диплома-
тия» доцент кафедры истории 
искусств и музееведения УрФУ 
Людмила Будрина предложит 
поговорить на тему: «Самоцве-
ты» Мамина-Сибиряка и рынок 
цветного камня в Екатеринбур-
ге рубежа XIX–XX веков».

Кроме известных романов 
– «Приваловские миллионы», 
«Горное гнездо» или «Дикое 
счастье» – в фокусе внимания 
участников и слушателей про-
екта окажутся редко издавае-
мые повести, рассказы, очер-
ки: «Бойцы», «Уральские рас-
сказы», «Старатели» и другие. 
«Верный раб» открыл череду 
малоизвестного.

Чем отличаются «Книж-
ные редкости» в Белинке от 
многих литературных проек-
тов? К каждой встрече главная 
библиотека области готовит 
те самые книжные редкости 
– из собственных фондов. На-
пример, первый роман писа-
теля «В водовороте страстей» 
или книгу «Зелёные горы, пё-
стрый народ» – своеобразное 
путешествие вместе с писате-
лем вдоль Шадринского трак-
та, по бунтарской реке Исети, 
или книгу-справочник «Город 
Екатеринбург. 1889 год» объ-
ёмом свыше 1000 страниц, ко-
торая открывается историче-
ским очерком Мамина-Сиби-
ряка. Можно взять в руки, по-
листать. Домой взять – вряд 
ли. Но почитать тут – пожа-
луйста. Даже без специальных, 
обязательных для музейных 
редкостей, перчаток. 

И напоследок – информа-
ция для книгочеев-жителей 
области: Белинка организова-
ла видеозапись встреч проекта 
«Книжные редкости» и публи-
кацию их на YouTube-канале 
библиотеки.

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...
– Библиотека имени Белинского и имя Дмитрия Наркисовича тесно связаны, – рассказывает  инициатор проек-
та «Книжные редкости» Ольга Морева. – Во-первых, у истоков Белинки стоял младший брат писателя – Влади�
мир Наркисович Мамин, входивший в члены правления библиотеки. Во-вторых, из воспоминаний Бориса Дми-
триевича Удинцева, племянника Мамина-Сибиряка, известно, что писатель посещал библиотеку, когда приез-
жал погостить в Екатеринбург в начале 1900-х годов. 

Кроме того, Мамин был знаком с Елизаветой Михайловной Кремлёвой, первым директором Белин-
ки, ценил её подвижническую работу в библиотечном деле и даже подписал ей одну из своих книг. И на-
конец, Белинка хранит в своих фондах многочисленные прижизненные издания, в том числе уникальный 
экземпляр первого романа писателя «В водовороте страстей», который вышел под псевдони-
мом Е. Томский в Санкт-Петербурге в 1876 году. Мамин-Сибиряк считал роман «произведением 
зелёной юности», и он никогда больше не переиздавался. 

(«ОГ» рассказала эту историю в выпуске за 26 ноября 2021 г.).
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ПЕКИН-2022: ГЛАВНОЕ О XXIV ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
КОНКУРСНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ

Приказом Министерства образования и молодежной политики Сверд-
ловской области от 28.01.2022 № 50-Д в конкурсную документацию для 
проведения открытого конкурса на право заключения концессионного 
соглашения о создании и эксплуатации объекта образования «Здание 
общеобразовательной организации по адресу: Свердловская область, 
г. Екатеринбург, ул. Котельникова, д. 5а», утвержденную приказом Ми-
нистерства образования и молодежной политики Свердловской области 
от 14.01.2022 № 11-Д «Об утверждении конкурсной документации для 
проведения открытого конкурса на право заключения концессионного 
соглашения о создании и эксплуатации объекта образования «Здание 
общеобразовательной организации по адресу: Свердловская область, 
г. Екатеринбург, ул. Котельникова, д. 5а» внесены следующие изменения:

1) в разделе 2 части I в таблице 1 «График проведения Конкурса»:
в строке 3.1 в графе 3 число «01» заменить числом «14»;
в строке 3.2 в графе 3 число «01» заменить числом «14»;
в строке 5.1 в графе 3 число «03» заменить числом «15»;
в строке 5.2 в графе 3 число «10» заменить числом «15»;
строку 6.2 исключить;
2) пункт 6.3 раздела 6 части I изложить в следующей редакции:
«6.3. В случае предоставления Задатка в денежной форме сумма Задатка 

должна быть зачислена на счет Концедента не позднее даты окончания 
срока предоставления Заявок на участие в Конкурсе.»;

3) пункт 6.5 раздела 6 части I изложить в следующей редакции:
«6.5. В составе Заявки на участие в Конкурсе Заявитель должен пред-

ставить копию платежного документа с оригинальной отметкой банка  
об исполнении, подтверждающей перечисление Задатка, либо оригинал 
банковской гарантии. В противном случае, такая Заявка признается не 
соответствующей требованиям Конкурсной документации.»;

4) пункт 6.7 раздела 6 части I изложить в следующей редакции:
«6.7. В случае объявления Конкурса несостоявшимся и/или отказа 

Концедента от дальнейшего проведения Конкурса Концедент возвращает 
Заявителю / Участнику Конкурса сумму внесенного им Задатка в течение 
5 (пяти) рабочих дней со дня принятия такого решения, если иной порядок 
и срок возврата не следует из положений Конкурсной документации и за-
конодательства Российской Федерации.»;

5) абзац первый пункта 6.8 раздела 6 части I изложить в следующей 
редакции:

«6.8. Сумма задатка возвращается Концедентом Заявителю / Участнику 
Конкурса путем перечисления денежных средств в размере внесенного 
Участником Конкурса задатка на расчетный счет Участника Конкурса после 
наступления одного из следующих событий:»;

6) подпункт 2 пункта 6.8 раздела 6 части I изложить в следующей ре-
дакции:

«2) в случае отзыва Заявки, Конкурсного предложения до истечения 
срока представления в Конкурсную комиссию Заявок / Конкурсных пред-
ложений – в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты получения Конкурсной 
комиссией уведомления об отзыве либо даты подписания протокола 
вскрытия конвертов с конкурсными предложениями;»;

7) подпункт 6 пункта 6.8 раздела 6 части I изложить в следующей ре-
дакции:

«6) в случае, если в Конкурсную комиссию представлено менее двух 
Заявок / Конкурсных предложений, или Конкурсной комиссией признано 
соответствующим критериям Конкурса менее двух Заявок / Конкурсных 
предложений, Конкурс объявлен несостоявшимся и в отношении соот-
ветствующего Участника Конкурса не принято решение о заключении 
Концессионного соглашения – не позднее 15 (пятнадцати) календарных 
дней после истечения срока в 30 (тридцать) календарных дней, установ-
ленного для принятия решения Концедентом о заключении Концессион-
ного соглашения, исчисляемого со дня принятия решения об объявлении 
Конкурса несостоявшимся;»;

8) пункт 1.6 раздела 1 части II изложить в следующей редакции:
«1.6. В составе Заявки должна быть представлена копия платежного 

поручения Заявителя с оригинальной печатью банка (отметкой об испол-
нении), подтверждающая факт перечисления Концеденту установленной 
суммы Задатка, либо банковская гарантия в соответствии с положениями 
раздела 6 части I Конкурсной документации.;

9) подпункт 4 пункта 7.5.2 раздела 7 части II изложить в следующей 
редакции:

«4) Задаток Заявителя не поступил на счет в срок и в размере, которые 
установлены Конкурсной документацией, при условии, что Конкурсной 
документацией предусмотрено внесение задатка до даты окончания 
представления Заявок на участие в Конкурсе, либо не представлена 
банковская гарантия, либо банковская гарантия не соответствует требо-
ваниям действующего законодательства и Конкурсной документации.».

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ 
КОНКУРСНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ

Приказом Министерства образования и молодежной политики Свердлов-
ской области от 01.02.2022 № 59-Д в конкурсную документацию для прове-
дения открытого конкурса на право заключения концессионного соглашения 
о создании и эксплуатации объекта образования «Здание общеобразова-
тельной организации по адресу: Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. 
Котельникова, д. 5а», утвержденную приказом Министерства образования 
и молодежной политики Свердловской области от 14.01.2022 № 11-Д «Об 
утверждении конкурсной документации для проведения открытого конкурса 
на право заключения концессионного соглашения о создании и эксплуатации 
объекта образования «Здание общеобразовательной организации по адресу: 
Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Котельникова, д.  5а» внесены 
следующие изменения:

1) в разделе 2 части I в таблице 1 «График проведения Конкурса»:
в строке 3.1 в графе 3 число «14» заменить числом «17»;
в строке 3.2 в графе 3 число «14» заменить числом «17»;
в строке 5.1 в графе 3 число «15» заменить числом «18»;
в строке 5.2 в графе 3 число «15» заменить числом «18»;
в строке 5.3 в графе 3 число «15» заменить числом «18»;
в строке 5.4 в графе 3 число «15» заменить числом «18»;
в строке 5.5 в графе 3 число «17» заменить числом «18»;
в строке 6.1 в графе 3 число «08» заменить числом «17»;
в строке 6.3 в графе 3 число «08» заменить числом «17»;
в строке 7.1 в графе 3 число «09» заменить числом «20»;
в строке 7.2 в графе 3 число «09» заменить числом «20»;
2) абзац первый пункта 5.1 раздела 5 части II изложить в следующей 

редакции:
«5.1. Прием Заявок на участие в Конкурсе осуществляется с 17.01.2022 

по 17.03.2022 (включительно) по рабочим дням: понедельник – четверг: 
с 8 час. 30 мин. до 17 час. 30 мин. (перерыв с 13 час. 00 мин. до 13 час. 
48 мин.), пятница: с 8 час. 30 мин. до 16 час. 30 мин. (перерыв с 13 час. 00 
мин. До 13 час. 48 мин.) по адресу: г.  Екатеринбург, ул. Малышева, д. 33, 
каб. 105.»;

3) пункт 6.1 раздела 6 части II изложить в следующей редакции:
«6.1. Вскрытие конвертов с Заявками будет произведено 18.03.2022 

в 10 час. 00 мин. по адресу: г. Екатеринбург, ул. Малышева, д. 33, 
конференц-зал.»;

4) абзац первый пункта 4.2 раздела 4 части III изложить в следующей 
редакции:

«4.2. Конкурсные предложения представляются Участниками Конкурса 
в Конкурсную комиссию в запечатанных конвертах с пометкой «Конкурсное 
предложение по открытому конкурсу на право заключения концессионного 
соглашения о создании и эксплуатации объекта образования «Здание 
общеобразовательной организации по адресу: Свердловская область, 
г.  Екатеринбург, ул. Котельникова, д. 5а» с 18.03.2022 по 17.06.2022 (вклю-
чительно) по рабочим дням: понедельник – четверг: с 8 час. 30 мин. до 17 
час. 30 мин. (перерыв с 13 час. 00 мин. до 13 час. 48 мин.), пятница: с 8 час. 
30 мин. до 16 час 30 мин. (перерыв с 13 час. 00 мин. до 13 час. 48 мин.) по 
адресу: г.  Екатеринбург, ул.  Малышева, д. 33, каб. 105.»;

5) абзац первый пункта 5.1 раздела 5 части III изложить в следующей 
редакции:

«5.1. Вскрытие конвертов с Конкурсными предложениями будет 
произведено 20.06.2022 в 10 час. 00 мин. по адресу: г. Екатеринбург, 
ул. Малышева, д. 33, конференц-зал.».

2. Продлить срок для предоставления заявок на участие в открытом 
конкурсе на право заключения концессионного соглашения о создании и 
эксплуатации объекта образования «Здание общеобразовательной органи-
зации по адресу: Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Котельникова, 
д. 5а», их отзыва или изменения поданной заявки до 17 марта 2022 года 
включительно, а срок подачи конкурсных предложений, их отзыва или 
изменения поданного конкурсного предложения – до 17 июня 2022 года 
включительно. 
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Десятку выбить пока не удалось
Фигуристы начали олимпийскую борьбу со второго места. Но золото ещё не потеряно
Наталья ШАДРИНА

4 февраля в Пекине 
открыли XXIV 
зимнюю Олимпиаду. 
Торжественная церемония 
традиционно считается 
отправной точкой Игр, 
хотя соревнования уже 
начались. На пекинский 
лёд вышли представители 
мужского одиночного 
катания, танцев на льду 
и спортивных пар. Девять 
баллов в копилку сборной 
принесли Анастасия 
МИШИНА и Александр 
ГАЛЛЯМОВ. За Александра 
на этой Олимпиаде мы 
болеем особенно, ведь 
именно в Екатеринбурге 
он начинал свою карьеру. 
«Облгазета» рассказывает 
о самом интересном, что 
уже случилось в Пекине. 

Организаторы этих Игр не 
поскупились и решили растя-
нуть соревнования по фигур-
ному катанию на протяжение 
всей Олимпиады – с 4 по 20 
февраля, в последний офици-
альный день Игр победители 
и призёры выступят с показа-
тельными номерами. 

Что касается командных 
турниров в фигурном ката-
нии, то это относительно но-
вый формат. Первые подоб-
ные соревнования появились 
в 1997-м – это был коммерче-
ский турнир Japan Open, ку-
да приглашались популярные 
спортсмены из Японии и дру-
гих стран. С 2009 года эти со-
ревнования стали называть-
ся командным чемпионатом 
мира (не теряя коммерческо-
го статуса) и проводиться под 
эгидой Международного сою-
за конькобежцев (ISU).

Формат так полюбился 
спортсменам и зрителям, что с 
2014 года в олимпийской про-
грамме фигурного катания то-
же есть командный вид. И пер-
выми чемпионами в этой дис-
циплине стали как раз россия-
не: в Сочи, напомним, большой 
вклад в победу внесла урожен-
ка Екатеринбурга Юлия Лип-
ницкая. В Пхёнчхане в 2018 го-
ду команда России смогла под-
няться на вторую ступеньку 
пьедестала – на той Олимпиа-
де сильнее оказалась сборная 
Канады. 

И конечно, для нашей стра-
ны принципиально важно 
взять в Пекине реванш, поэто-
му и состав на короткую про-
грамму мы заявили сильней-

ший: действующие чемпио-
ны страны и Европы в одиноч-
ном катании Камила Валиева
и Марк Кондратюк, чемпионы 
Европы и мира в танцах на льду 
Виктория Синицина и Ники-
та Кацалапов, а также чемпи-
оны страны, Европы и мира – 
спортивная пара Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов. 

Первому честь команды 
ROC предстояло защищать 
18-летнему Марку Кондратю-
ку. Было довольно тревожно, 
поскольку все участники пер-
вой разминки допустили се-
рьёзные ошибки, а россияни-
ну нужно было открывать вы-
ступления во второй группе. Но 
Марк доказал, что не случайно 
за его спиной уже столько ти-
тулов: в ключевой момент он 
умеет собираться и выдавать 
чистые прокаты. Что и прои-
зошло. За короткую програм-
му Марк Кондратюк получил 
95,81 балла и заработал для ко-
манды восемь очков, уступив 
только опытному японцу Шо-
ме Уно (105,46) и чемпиону ми-
ра Нэйтану Чену (111,71), ко-
торому не хватило всего лишь 
одной десятой балла до миро-
вого рекорда. 

В танцах на льду Виктории 
Синициной и Никите Кацала-
пову достался заключитель-
ный стартовый номер. С од-
ной стороны, им не привыкать. 
С другой, выступать приходи-
лось, уже зная баллы основ-
ных конкурентов, – а это аме-
риканский дуэт Мэдиссон Хаб-
бел и Закари Донохью. По се-
зону россияне обходили пару 
из США, но… на дорожке шагов, 
прямо перед судьями, Никита 
Кацалапов на секунду потерял 
равновесие. Да, опыт подсказал 
ему, что ошибку надо обыграть, 
но уж слишком близко были ар-
битры, чтобы не заметить та-
кую оплошность. В итоге наш 
дуэт уступил соперникам 1,5 
балла. Хуже всего, что эта даже 
не ошибка, а недоразумение, 
может сыграть на отношение 
судей уже в индивидуальных 
соревнованиях. А в командном 
Виктория и Никита принесли 
сборной ROC девять баллов. 

В соревновании спортив-
ных пар явными фаворитами 
на лёд выходили именно рос-
сияне – Анастасия Мишина и 
Александр Галлямов. За по-
следние два сезона они выиг-
рали все возможные титулы, и 
уже обходили на чемпионате 
мира главных иностранных со-
перников – китайскую пару Суй 
Вэньцзин / Хань Цун. 

В командном турнире пер-
выми на лёд вышли именно 
китайцы – катались они мощ-
но, очень собранно, но безоши-
бочно ли? Придраться было к 
чему, однако судьи предпочли 
этого не делать, поставив хозя-
евам льда баллы, с которыми 
они даже побили мировой ре-
корд (его, напомним, Мишина 
и Галлямов установили на чем-
пионате Европы: 82,83 у китай-
ского дуэта против 82,36 у рос-
сиян). 

К слову, сами Анастасия и 
Александр тоже превзошли 
свои таллинские баллы – за ко-
роткую программу судьи по-
ставили им 82,64. Но, как ви-
дите, чтобы обойти китайцев, 
этого не хватило. После объ-
явления оценок команда ROC 
в зоне kiss and cry прибывала в 
отнюдь не лёгком недоумении. 
Зато теперь наши спортсме-
ны знают, к чему готовить-
ся на индивидуальном турни-
ре – быть на голову выше та-

ких соперников недостаточ-
но, запас надо увеличивать. И 
мы верим, что Анастасии Ми-
шиной и Александру Галлямо-
ву это удастся, тем более что у 
Александра – уральский, креп-
кий характер. Он родился в Бе-
резниках, а карьеру начинал в 
Екатеринбурге, в спортивной 
школе «Юность» у тренера На-
тальи Корелиной. 

Впереди у российской 
сборной выступление в жен-
ском одиночном катании, где, 
по предварительной информа-
ции, выступит Камила Валие-
ва – начало 6 февраля в 6:30 по 
уральскому времени. Следом в 
8:50 – произвольная програм-
ма у мужчин. Завершать вы-
ступления в командном турни-
ре фигуристы будут 7 февраля 
(6:15 – спортивные пары, про-
извольная программа, 7:30 – 
танцы на льду, произвольный 
танец, 8:35 – женщины, произ-
вольная программа). 

Пока неизвестно, будут ли Анастасия Мишина и Александр Галлямов представлять сборную 
в произвольной программе. Но если да, там они смогут взять у китайцев реванш

РЕГЛАМЕНТ
В олимпийском командном 
турнире принимают участие 
десять сильнейших сборных 
согласно квалификационно-
му рейтингу ISU.

 Командный турнир состо-
ит из квалификационного 
и финального этапов, раз-
делённых на традицион-
ные для фигурного катания 
короткую и произвольную 
программы. В турнире от 
страны принимают участие 
по одному представителю 
во всех четырёх видах. 

 В финальный этап (произ-
вольную программу) прохо-
дят пять стран. 

 За первое место в каждом 
из этапов начисляется де-
сять очков, за второе – де-
вять, за третье – восемь оч-
ков и так далее. 

 Странам разрешается де-
лать до двух замен меж-
ду короткой и произвольной 
программами. 

ОЛИМПИЙСКИЕ СТРАСТИ
Российская биатлонистка Валерия Васнецова переживает не самый про-
стой период в своей жизни. В Пекине она сдала два положительных теста 
на коронавирус, что означает карантин и пропуск Игр. Наша спортсменка 
сейчас находится на самоизоляции в одном из пекинских отелей.

«Я очень сильно похудела, и у меня уже торчат кости. Другую еду 
не дают, про результаты тестов ничего не говорят. Я целый день только 
сплю, так как у меня нет сил теперь даже встать с кровати, потому что за 
день я съедаю три горсти макарон, остальную еду есть невозможно. Но 
сегодня я съела весь жир, который дают вместо мяса, потому что очень 
голодна», – написала Валерия Васнецова в своих социальных сетях.

Позже девушка объяснила, что питание у всех разное. Так, по словам 
спортсменки, плохую еду приносят только спортсменам, всем осталь-
ным, проживающим в этом же отеле, доставляют нормальную еду.

«Дело в том, что здесь на каждой двери висит табличка с именем и 
родом деятельности человека. У спортсменов висит ободранный листок, 
на котором все это указано, а у других людей, причастных к Олимпиаде 
(персонал, корреспонденты), висит пластиковая карточка со всеми дан-
ными. Так вот, у кого на двери висит та карточка, приносят нормальную 
еду, а спортсменам – этот ужас», – добавила Валерия Васнецова.

Подготовил Данил ПАЛИВОДА

В ТЕМУ
Торжественная церемония открытия прошла 4 февраля после сда-
чи номера газеты в печать на Национальном стадионе Пекина. 

На прошлых зимних Играх в Пхёнчхане у нас не было знаменосца на 
открытии. Нейтральный флаг нёс назначенный оргкомитетом волонтёр. В 
Пекине, как и летом на Олимпиаде в Токио, знаменосца два. У сборной Рос-
сии ими стали конькобежка Ольга Фаткулина и хоккеист Вадим Шипачёв.

Также премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал распоряже-
ние о поощрении российских спортсменов, которые завоюют на Олим-
пиаде в Пекине призовые места. За золотые медали спортсмены получат 
по 4 млн рублей, за серебряные – по 2,5 млн рублей, а за бронзовые – 1,7 
млн рублей. Такие же выплаты были на Олимпиадах в 2018-м и в 2014-м. 

Подготовил Пётр КАБАНОВ

КОМАНДА МУЖЧИНЫ ТАНЦЫ ПАРЫ ОБЩИЙ БАЛ
США 10 10 8 28
Russian Olympic 
Committee

8 9 9 26

Китай 5 6 10 21
Япония 9 4 7 20
Италия 6 8 4 18

ПРОМЕЖУТОЧНЫЕ ИТОГИ КОМАНДНОГО ТУРНИРА. 
ТОП-5 СБОРНЫХ
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Мои тараканы
Дарья ПОПОВИЧ

Педагог дополнительно-
го образования Ольга ИГО-
ШИНА про себя говорит: ес-
ли не хочет шокировать но-
вых знакомых, рассказыва-
ет о своём увлечении фи-
алками. А если хочет пока-
зать свой характер, то гово-
рит правду. У неё в кварти-
ре живёт несколько тысяч 
тараканов и 40 рептилий. 
О своём опыте содержания 
ящериц и какие виды по-
дойдут даже новичкам, она 
рассказала «ОГ».

Ящерица – 
улыбака
Когда Ольга Игошина ре-

шила завести дома первых 
ящерок, это было большой 
редкостью для Екатеринбур-
га. Приходилось ждать, ког-
да её подопечные приедут 
из других городов и даже 
стран. По образованию Ольга 
– биолог, физиолог растений. 
Окончила Уральский государ-
ственный университет – ны-
не УрФУ.

По её словам, всё началось 
с пятнистых эублефаров. За-
тем добавились реснитчатые 
бананоеды. Пятнистые эубле-
фары – ящерки ярких расцве-
ток. Как следует из названия 
– покрыты пятнистым узо-
ром. Ушастые и реснитчатые 
бананоеды, как правило, име-
ют сдержанный окрас, но их 
тело украшено ажурным кру-
жевом по бокам.

– Глядя на них, невозмож-
но не улыбнуться! Кажется, 
что они сами улыбаются, – 
признаётся Ольга Игошина. 
По её словам, эти ящерки са-
мые неприхотливые в содер-
жании. По сравнению с игу-
анами, которым необходи-
ма целая комната с корягами 
и растениями, этим малень-
ким созданиям нужен лишь 
небольшой террариум раз-
мером 60 на 30 сантиметров 
с правильным подогревом.

– Это миф, что бананоеда 
можно кормить одними бана-
нами. Хотя они тоже входят в их 
рацион. Но в основном эти яще-
рицы едят сверчков и тарака-
нов. В диете обязательно при-
сутствуют фрукты и специаль-
ное пюре. Если кормить яще-
риц одними бананами, у них от-
кажет печень, наступит ожире-
ние, а там и – летальный исход.

Рацион дракона
Питанию своих питомцев 

Ольга Игошина уделяет осо-
бое внимание. 40 ящериц на-
до ещё прокормить!

– Если вы хотите завести 
ящерицу, приготовьтесь к то-
му, что будете держать дома 
живых тараканов и сверчков 
– на корм. Если вы не любите 
насекомых и не готовы дер-
жать их в контейнерах, яще-

рица – однозначно не ваш пи-
томец. Любуйтесь ею на кар-
тинках, – настаивает Ольга.

Чтобы ящерица была здо-
рова, она должна охотиться 
на насекомых. Можно, конеч-
но, иногда заменить живо-
го таракана на замороженно-
го. Но это то же самое, что че-
ловеку питаться одной едой 
быстрого приготовления, ут-
верждает Ольга.

По её наблюдениям, от та-
кого «фастфуда» ящерицы те-
ряют форму. Хвост становит-
ся субтильным, а она сама – 
худой. Малыши, если их кор-
мят одной «заморозкой», ху-
же растут. Ящерица ест раз в 
четыре дня. За одни раз она 
съедает 20 тараканов, кото-
рые у Ольги живут в больших 
контейнерах.

– Чем лучше я отно-
шусь к своим тараканам, чем 

лучше я их кормлю, тем здо-
ровее мои ящерицы, – улыба-
ется она.

На вопрос, не боится ли 
Ольга встать ночью и обнару-
жить огромного таракана у хо-
лодильника, она ответила, что 
побеги бывают крайне редко. 
Ведь насекомые не дураки, что-
бы уйти оттуда, где их кормят.

Тараканы для питания 
ящериц у Ольги особенные, с 

рыжими прусаками их не спу-
тать. Спинки этих тараканов 
покрыты полосками. Насеко-
мые имеют тёмную расцвет-
ку. В грозу они могут громко 
хлопать крыльями; и в усло-
виях городских квартир без 
специального ухода они не 
выживут.

– Был однажды такой ин-
цидент: летом мы держали 
балкон открытым, и тараканы 

ушли к соседям. Благо, соседи 
в курсе, кого я держу. Они со-
вершенно не смутились и по-
могли мне собрать беглецов, 
– рассказывает «Облгазете» 
Ольга.

Любить глазами
Ольга Игошина уверена: 

ящерица – настоящее удо-
вольствие для визуалов. Ко-
нечно, этих существ можно 
брать на руки. Но основное 
всё-таки – любование.

– Мои ящерицы – разные 
по цвету. Есть, допустим, ярко-
оранжевая самка. Я подбираю к 
ней самца с Дальнего Востока, 
чтобы следующие малыши по-
лучились яркие и красивые. Ге-
ография довольно обширная: 
Москва, Иркутск, Владивосток, 
Краснодар. Иногда видишь ин-
тересных животных, и ты уже 

от них ждёшь малышей, вста-
ёшь в очередь, а то и доплачи-
ваешь. Перевозишь через всю 
Россию, выращиваешь.

По наблюдениям Ольги, 
у каждой из ящериц свой ха-
рактер.

– Кто-то считает, что яще-
рицы – примитивные. Но нет: 
среди них есть вредные, есть 
более контактные. Некото-
рые любят ползать по рукам 
человека. Некоторые подпол-
зают и сразу убегают в без-
опасное место.

Ольга Игошина призывает 
всех, кто хочет завести у себя 
дома ящерицу, сначала доско-
нально изучить все условия её 
содержания. Ведь иначе мож-
но навредить своему питомцу.

– Рептилия не может ска-
зать вам: «мне плохо!» Она 
просто страдает. Иногда по 
ней совсем не скажешь, что 

ей чего-то не хватает в уходе. 
При неправильной темпера-
туре в террариуме ящерица 
может либо замёрзнуть, ли-
бо слишком сильно нагреться. 
Иногда информация о том, как 
ухаживать за ящерицами, пря-
мо противоположная. Да ещё 
и в зоомагазине можно полу-
чить неправильную консуль-
тацию при покупке питомца. 
Поэтому лучше всегда уточ-
нить непонятные моменты у 
опытных заводчиков. Здесь, в 
Екатеринбурге, есть хорошее 
сообщество, где любят репти-
лий и подскажут верное реше-
ние, – заключает она.

Ольга рассказывает, как 
знакомая ей семья приобрела 
«малыша». По совету продав-
ца из зоомагазина его кормили 
личинками, которые, как оказа-
лось, привели к его гибели.

АДОМ. САД. ОГОРОД
ТЕМАТИЧЕСКАЯ СТРАНИЦА l ВЫХОДИТ С АПРЕЛЯ 2016 ГОДА l ВЫПУСК № 4 (242) l Редактор страницы: Диана  Храмцова   /   Телефон: +7 (343) 355-37-50   /   E-mail: dacha@oblgazeta.ru

Владелица довольно внушительной коллекции ящериц 
(около 40 особей) увлекается ещё и цветами

Эублефары бывают разных расцветок, некоторые из них не встречаются 
в дикой природе

Тараканы, которых выращивают на корм ящерицам, тоже требуют 
особого ухода
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Ядрёная грядка
Выясняем, где достать редкие 
сорта острого перца
Дарья ПОПОВИЧ

Острый перец на Среднем 
Урале – овощ непопулярный, 
его мало кто выращивает. А 
если и есть ему место на гряд-
ке, то острота будет не самой 
сильной. «ОГ» разобралась в 
самых острых сортах перца. 

Родина перца – Латинская 
Америка. Но он давно «захва-
тил» огороды по всему миру. 

С научной точки зрения 
жгучесть перцев впервые оце-
нил американский химик Уил-
бур Сковилл в 1912 году.

Сегодня выделяются наибо-
лее острые сорта перца, из кото-
рых принято делать соусы. Это 
Тринидадский Скорпион, ин-
дийский Бхут Джолокия, Хаба-
неро. Правда, купить их в мага-
зине семян практически невоз-
можно. На Среднем Урале это, 
скорее, коллекционные сорта.

На популярном сервисе 
можно найти всего 15 объявле-
ний в Екатеринбурге, где пред-
лагается купить рассаду острых 
сортов перца. В основном ред-
кие сорта покупают у коллекци-
онеров или в интернет-магази-
нах. Пакетик с пятью семечками 
стоит порядка 150 рублей.

Студенты Уральского феде-
рального университета из Мек-
сики и Эквадора говорят, что 
найти привычные им сорта в 
Екатеринбурге сложно.

– Здесь не так просто най-
ти сорта, которые мне нравят-
ся: Халапеньо, Чипотле и Чи-
ли де арболь, – признаётся Хо-

се Мануэль Контрерас Бени-
тес – студент строительного 
факультета.

Эквадорец Михаэль Джек-
сон Чапа Лозано замечает, что 
в Свердловской области люди 
употребляют перец не так, как 
в его стране:

– Большинство латино-
американцев используют перец 
как приправу. Я как-то здесь, в 
Екатеринбурге, видел, что лю-
ди едят его сырым. Я редко ис-
пользую перец, потому что он 
очень дорогой. Но время от вре-
мени добавляю его в рыбу или 
курицу. Здесь мне нравится зе-
лёный острый перец.

Перец чили бывает жёлтым, 
зелёным и классическим крас-
ным. Врачи утверждают, что 
этот непростой овощ даже по-
могает справиться с простудой, 
что особенно актуально для хо-
лодного уральского климата. 
Умеренное потребление перца 
чили при отсутствии противо-
показаний может усилить им-
мунную систему.

Начало февраля – самое вре-
мя посеять перец на рассаду, так 
как у этого растения длинный 
вегетативный период. Всходят 
семена до трёх недель. Им не-
обходимо тепло. Высаживать 
готовую рассаду надо в тепли-
цу, когда минует угроза замо-
розков, то есть не ранее июня. 
Грядки нужно располагать так, 
чтобы острый и сладкий пер-
цы были на отдалении друг от 
друга. Иначе весь урожай может 
оказаться ядрёным.

СПРАВКА «ОГ»
Мы попросили Ольгу Игошину посчитать, сколько денег требуется 
на содержание одного пятнистого эублефара.

– Взрослую ящерицу необходимо кормить раз в четыре дня. 
За один присест она съедает 20 насекомых. Средняя цена одно�
го сверчка или таракана в Екатеринбурге – два�три рубля. То есть 
один обед пятнистого эублефара обходится в 60 рублей. За месяц 
на питание уходит около 500 рублей. Дополнительно рептилии тре�
буются витамины, кальций и фруктовые пюре. Террариум со всеми 
«удобствами» стоит около шести тысяч рублей.

Лунный календарь можно вырезать и прикрепить магнитом на холодильник, так он всегда будет перед глазами

ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Список дел для садоводов и цветоводов Среднего Урала на ближайшую неделю февраля.

5 фев.

8 фев.

6 фев.

9 фев.

7 фев.

10 фев.

11 фев.

Шестой лунный день, растущая Луна.
Можно проверить на всхожесть семена для рассады физалиса, сладкого перца, томатов и баклажанов. Благо�
приятно на растущей Луне посадить микрозелень, особенно хорошо должны взойти сорта лука�порея.

Фокус на комнатные растения.
Благоприятно в этот день заняться подкормкой комнатных растений. Можно рыхлить землю в горшочках, до�
бавить удобрения в почву повреждённым и больным растениям. Хорошо в этот день проверить освещение ком�
натных растений.

Запастись талой водой.
Талая вода особенно пригождается садоводам весной, когда почва начинает стремительно засыхать. Снег мож�
но запасать уже сейчас. Лучше собрать его в большие ёмкости и поставить их в теплицу.

Первая четверть Луны, девятый лунный день.
На растущей Луне хорошо заготавливать черенки чёрной и красной смородины, ивы, форзиции. Черенки не�
обходимо защищать как от пересыхания, так и от переувлажнения. Для этого их можно завернуть в несколько 
слоёв ткани и бумаги.

Покупаем удобрения.
Этот день особенно благоприятен для приобретения удобрений для дальнейшей работы на садовом участке. 
Лучше предусмотреть всё: болезни растений, вредителей и не забыть о стимуляторах роста.

Садим многолетние цветы.
Растущая Луна даст силу многолетним цветам. Хорошо приживутся посаженные в этот день незабудка и меду�
ница. Благоприятно посадить на этой неделе сциллы, примулы и мускари.

Саженцы малины.
Для тех, кто собирается садить малину весной, самое время выбрать саженцы. Можно присмотреть самые вкус�
ные сорта с богатым урожаем. Те, кто предпочитают сажать малину из семян, могут посадить её как раз сегод�
ня, на растущей Луне.

Подготовила Дарья ПОПОВИЧ
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Февраль – самое время заняться выгонкой луковичных, чтобы 
в первый месяц весны в доме зацвели тюльпаны, нарциссы, 
гиацинты. Кстати, кашпо с живым цветком будет отличным подар-
ком на 8 Марта.

– На следующей неделе планирую достать из холодильника гор�
шочки с тюльпанами и начну их будить, – говорит садовод�любитель 
Елена Путинцева из Екатеринбурга. – В последние годы цветы для 
мамы и подруг я не покупаю, а сама выращиваю в домашних услови�
ях. Ничего хитрого, как оказалось, в этом нет.

Луковицы тюльпанов, нарциссов, гиацинтов Елена покупает в ма�
газине, сорта берёт разные. К моменту выгонки из земли торчат не�
большие зелёные стрелочки. В период пробуждения растения нужда�
ются в поливе обычной отстоянной водой комнатной температуры и 
в дополнительной подсветке – часов 12–14 в сутки. Без достаточного 
количества света растения просто не наберут рост. Примерно через 
три недели появятся цветы.

– А я в феврале приступаю к выгонке ландышей, – рассказыва�
ет читательница «ОГ» Маргарита САЛЬНИКОВА из Верхней Пышмы. 
– Выкапываю корневища осенью, когда листва пожелтеет, храню их 
в прохладном месте. У растения, которое даст много цветов, почка 
слегка закруглённая, его и выбираю для выгонки. В доме от ланды�
шей тонкий аромат.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
l Степень жгучести перца определяется по шкале Уилбура Сковил�

ла и выражается в SHU (единицы остроты Сковилла). Чтобы из�
мерить остроту, фармацевт готовил спиртовой раствор перца, 
а затем разбавлял жидкость до тех пор, пока экспериментато�
ры не переставали чувствовать в ней жгучий вкус. Если к одной 
части спиртового раствора требовалось добавить 1000 частей 
воды, перцу присваивалось значение 1000 SHU.

l Долгое время самым жгучим перцем в мире считался перец Ха�
банеро. В разных вариациях сорта он имеет до 350 000 единиц 
жгучести. Именно Хабанеро входит в состав соуса «Табаско». 
Правда, обычная острая еда имеет две�три тысячи единиц жгу�
чести. А в самых острых соусах её примерно десять тысяч.

l Врачи не рекомендуют употреблять острые сорта перцев в чи�
стом виде: это опасно для здоровья. Некоторые сорта могут вы�
звать серьёзные проблемы или даже летальный исход.
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Екатеринбурженка Ольга Игошина 
рассказала о своём необычном хобби
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